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كلمةالأمین العام لحزب االله سماحة السید حسن نصراالله خلال مراسم تشییع القائد
الجهادي الكبیر الشهید السید فؤاد علي شكر (السید محسن) في مجمع سید

الشهداء(ع) في الضاحیة الجنوبیة لبیروت

حیم، الحمد االله رب العالمین، حمن الرَّ جیم، بسم االله الرَّ یطان الرَّ أعوذ باالله من الشَّ
لام على سیدنا ونبینا  خاتم النَّبیین أبي القاسم محمَّد بن عبداالله، وعلى آله لاة والسَّ والصَّ

اهرین، وصحبه الأخیار المنتجبین، وعلى جمیع  الأنبیاء والمرسلین  . الطیبین الطَّ

السلام علیك یا سیدي ویا مولاي یا أبا عبد االله وعلى الأرواح التي حلت بفنائك، علیكم
مني جمیعاً سلام االله أبداً ما بقیت وبقي اللیل والنهار، ولا جعله االله آخر العهد مني لزیارتكم، السلام على الحسین، وعلى علي

بن الحسین، وعلى أولاد الحسین وعلى أصحاب الحسین، السلام علیكم جمیعاً ورحمة االله وبركاته.

وبین یدي ناصرٍ جدیدٍ یلتحق بالحسین علیه السلام وقافلة الحسین علیه السلام، في البدایة یجب أن نتوجه من أجل أن نُعطي بقیة
الوقت لشهیدنا وتشییعنا ومعركتنا القائمة، لكن یجب في البدایة أن نتوجه بمناسبة الشهادة الكبیرة والاغتیال الخطیر الذي أدى
إلى استشهاد القائد الكبیر رئیس المكتب السیاسي لحركة حماس الأخ العزیز والحبیب الأستاذ اسماعیل هنیة والأخ الذي كان
موكلاً بحمایته الشخصیة الشهید وسام أبو شعبان، أن أتوجه بإسمكم، بإسم مقاومتنا وعوائل شهداءنا، إلى اخواننا في حركة

حماس وخصوصاً في كتائب عز الدین القسام، إلى جمیع الإخوة الأعزاء في فصائل المقاومة الفلسطینیة، إلى الشعب الفلسطیني
العزیز والمجاهد والصابر والمظلوم والمضحي، إلى شعوبنا العربیة والإسلامیة وإلى كل مقاوم وحر وشریف یعتبر نفسه شریكاً

في هذه المعركة، معركة الدفاع عن المظلومین والمعذبین والمقدسات، معركة مواجهة الطغاة والظالمین والقتلى والمتوحشین
والعنصریین، نتوجه إلیهم بالتعزیة والتبریك، وخصوصا إلى عائلة الحاج اسماعیل هنیة، هذه العائلة الكریمة المجاهدة الشریفة
التي قدمت الأبناء والأحفاد والبنات والعشرات من رجالها ونساءها وأطفالها شهداء في المجازر التي یرتكبها العدو الصهیوني

https://mediarelations-lb.org/post.php?id=18634


2/7

كل یوم في غزة، واجبنا في بدایة الكلمة أن نتوجه إلیهم بالعزاء، نحن نفهم ماذا یعني فقد القادة، استشهاد القادة، نحن شركاء في
الألم، شركاء في الغضب، شركاء في المعركة، شركاء في صنع الانتصار، شركاء في تحمل المسؤولیة، وأیضاً شركاء في

الافتخار والاعتزاز بأن حركات المقاومة یُستشهد قادتها كما یُستشهد مجاهدوها ومقاتلوها ورجالها ونساءها وأطفالها
وجمهورها.

عندما نكون أیضا شركاء في الشهادة سویاً سنصنع الانتصار الآتي والمحتوم إن شاء االله، آتي إلى مناسبتنا وحادثتنا قبل أن
أتحدث عن الأخ العزیز والقائد الجهادي الكبیر الشهید القائد السید فؤاد علي شكر (السید محسن) رضوان االله تعالى علیه، هذه

الحادثة حصلت كما تعرفون وعشنا سویاً یوم الثلاثاء قبیل المغرب، الهدف هدف العدو بشكل أساسي وكما أعلن هو اغتیال القائد
الجهادي الكبیر السید محسن، تم استهداف مبنى في حارة حریك، هذا التفصیل لأن له علاقة بالموقف لاحقاً، تم استهداف مبنى

مدني مليء بالسكان، العائلات، رجال، نساء، اطفال، في حارة حریك في الضاحیة الجنوبیة، أدى هذا العدوان إلى استشهاد
وارتقاء شهداء سبعة، ثلاث سیدات الشهیدة الحاجة هناء الحكیم، وابنتها الشهیدة الدكتورة سلوى البیطار، والشهیدة الحاجة وسیلة

بیضون، وطفلان فتیان، الشهیدة أمیرة فضل االله یعني السیدة أمیرة فضل االله، والشهید حسن فضل االله یعني السید الشهید حسن
فضل االله، أمیرة ثماني سنوات وحسن 13 سنة، شهید من الإخوة الإیرانیین الشهید میلاد بیدي أو بیادي والشهید القائد السید فؤاد

شكر، وعشرات الجرحى أغلبهم من النساء والأطفال، وما زال بعضهم في المستشفیات في حالة خطرة، وإن كان بحمد االله
الأغلبیة خرجوا من المستشفیات بین جراح طفیفة ومتوسطة، هذا الحادث الذي حصل، طبعاً في البدایة یجب أن أتوجه إلى جمیع

عائلات الشهداء الأعزاء هذه العائلات الشریفة، الصابرة، المحتسبة، والتي لم نسمع منها حتى الآن إلا كل عبارات التسلیم
والرضا والاعتزاز بالشهداء والتصمیم على المضي في الطریق، سواءً عائلة شهیدنا القائد أو عوائل الشهداء المدنیین من النساء
والأطفال، أتوجه إلیهم بالتعزیة والتبریك كما هو الحال دائماً، نُعزي بِفقد الأحبة ونُبارك بوسام الشهادة، نحن نتألم ومن قال أننا
لا نتألم، صابرون، نصمد، نُواجه أي مصیبة أي فاجعة أي فقد، نُواجهه بالصبر وبالصبر الجمیل، نُواجهه بالتسلیم بمشیئة االله

سبحانه وتعالى والرضا بقضائه، نُواجهه بالتوكل على االله سبحانه وتعالى لأننا أهل الإیمان باالله وبالیوم الآخر، لكن هذا لا یعني
أننا لا نتألم، في حادثة اغتیال القائد الشهید اسماعیل هنیة تُلاحظون في بیان سماحة السید القائد یَستعمل عبارة أنه هذا الاغتیال

آلمنا وأثكل محور المقاومة أو جبهة المقاومة، یعني نحن نشعر عند استشهاد القادة واستشهاد المجاهدین واستشهاد النساء
والأطفال حقیقةً نشعر بالألم وبالحزن وبالآسى وبالفاجعة، ولكن هذا احساس مختلف مرة لأننا بشر، لأننا لدینا عاطفة لأننا بشر
طبیعیون، ولذلك في الوقت الذي نعتبر فیه الحسین علیه السلام شهید الإسلام العظیم نبكیه منذ ما یقارب 1400، وسوف نبقى
نبكیه إلى یوم القیامة، لذلك نحن هنا في البدایة مع عوائل الشهداء نُعزیهم بِفقد الأحبة والأعزة، وأیضاً نُبارك لهم بهذه العاقبة

الحسنة والخاتمة الطیبة لأنه كل نفس ذائقة الموت "إنك میت وأنكم میتون"، فإذا كان لا بد من الموت وإذا جاء الأجل فأشرف
الموت القتل في سبیل االله، كما كُنا نتحدث في لیالي عاشوراء.

هذا أولاً، ثانیاً ندخل إلى الحادثة، العدو سوف أتحدث بهذا قبل الحدیث عن السید فؤاد، العدو أعطى عنوان لِعدوانه على
الضاحیة، حیث أن ما حصل في الضاحیة هو عدوان ولیس فقط عملیة اغتیال بل عدوان، دعوني أقول ذلك من الآن، أولاً: هناك

اعتداء وقصف للضاحیة الجنوبیة، ضاحیة العاصمة هذا أولاً، اثنین: هناك استهداف مباني مدنیة ولیس قاعدة عسكریة أو ثكنة
عسكریة، ثالثاً: حصل قتل مدنیین هم نساء وأطفال، رابعاً: حصل استهداف لقائد كبیر في المقاومة، یجب أن یكون التفصیل هكذا

لأن لهم علاقة بالموقف، ما العنوان الذي وضعه لهذا العدوان، هذا عدوان، اعتبره ردة فعل وسُوق خلال الأیام ما قبل العدوان
بأن هناك رد فعل إسرائیلي وعلینا جمیعاً أن ننتظر رد الفعل الإسرائیلي، وتدخلت دول وكثیر منها دول منافقة،  وأن هناك رد
فعل وعلیكم تقبل رد الفعل واستیعاب رد الفعل وما شاكل، وأنه لدیه حق بالقیام برد فعل، على ماذا؟ على ادعاء سنتحدث عنه،
نحن لا نقبل بهذا التقییم وبهذا التوصیف على الإطلاق، هذا عدوان، جزء من المعركة القائمة منذ قیام هذا الكیان، منذ المجازر

الأولى في سنة 1947 و1948 في فلسطین المحتلة وفي جنوب لبنان وفي حولا وفي غیرها من جنوب لبنان، هذا جزء من
الحرب الإسرائیلیة الصهیونیة الأمریكیة على فلسطین وعلى لبنان وعلى سوریا وعلى المنطقة وعلى شعوب المنطقة، هذا جزء
من الحرب، جزء من المعركة، یأخذ له عنوان تفصیلي بحیث یجعله رد على مجدل شمس، التي سأعود إلیها لاحقاً، هذا تضلیل

ونفاق وكذب ودجل هذا أولاً، وسوف أعود إلى ذلك أیضاً بالتفصیل عندما أتكلم عن السید.

 وثانیاً: جاء واعتبر ان هذا رد على مجدل شمس، وأعطى عنوان لشهیدنا القائد الكبیر والعظیم، أنه هذا قاتل أطفال مجدل
شمس، وهذا أكبر تزویر وتضلیل یجري في هذه الأیام، في حادثة مجدل شمس هناك صاروخ سقط في البلدة، نحن نفینا بشكل

قاطع مسوؤلیتنا عن هذا الحادث، ونحن نملك شجاعة أننا لو قصفنا أي مكان أن نتحمل المسؤولیة حتى ولو كان خطأً، لأن هناك
بعض الناس قالوا: ربما أنتم الجماعة قد أخطأتم، نحن لو أخطأنا لكنا اعترفنا واعتذرنا، ولدینا سوابق طویلة بهذا الموضوع،



3/7

لكن نحن تحقیقنا الداخلي الدقیق أدانا إلى هذه النتیجة، نحن لم نصدر البیان مباشرة، بل انتظرنا ساعات حتى تأكدنا من جهتنا،
لكن للأسف الشدید العدو سارع إلى توجیه الإتهام ونصّب نفسه مدعیاً عاماً وقاضیاً وجلاداً، ولم یُقدم أي ادلة، وطبعاً الامریكان

والغرب وبعض الفضائیات العربیة القبیحة والرذیلة سارت معه وسوقت له بهذا الإدعاء، وكان هذا الإدعاء هادف، لأن
الفرضیة الثانیة التي هي مطروحة بقوة، وقدمها العدید من الخبراء الاستراتیجیین العسكریین واستدلوا علیها، واستدلوا على نفي

الاتهام للمقاومة، هذه الفرضیة الثانیة وهي سقوط صاروخ اعتراضي في داخل مجدل شمس. إسرائیل لا یمكنها أن تُسلم بهذا
الأمر، مع العلم أن لدینا شواهد كثیرة على صواریخ اعتراضیة سقطت في عكا وسقطت في حیفا وسقطت في أماكن مختلفة،

وأدت إلى جرحى اسرائیلیین وإلى حرق تعاونیات إسرائیلیة، لكن هناك لم ینفوا، إنما هنا عندما شاهدوا یوجد أطفال وفي
الجولان ویوجد دروز، هذه أیضاً خصوصیة، سارعوا إلى اتهام المقاومة.

 في كل الاحوال، أولاً: من واجبي الیوم أن أؤكد ان هذا الاتهام هو اتهام ظالم وغیر مقبول ومرفوض وهادف ومُضلل. طبعاً
هو یهدف إلى الإساءة، لیس إلى ایجاد غطاء لِقتل السید محسن أو الاعتداء على الضاحیة، هم لیسوا بحاجة لا إلى حجة ولا إلى
ذریعة ولا إلى دلیل، لكن استفادوا من هذا الاتهام، لكن الهدف الأصلي من الاتهام، أولاً: تبرئة جیش العدو لأنه في ذالك الوقت
كان هناك مواجهات على الحدود وأُطلق عدد كبیر من الصواریخ الإعتراضیة. ثانیاً: الفتنة، الفتنة بین أهل الجولان ومعهم كل

أحبائهم من طائفة الموحدین الدروز الكریمة والمقاومة، وخصوصاً الطائفة الشیعیة الكریمة، هذا كان هدفهم، وطبعاً العدو
الإسرائیلي ومن خلفه هم ینظرون الیوم الى المنطقة لأن من اهم نتائج طوفان الاقصى وجبهات الإسناد والمواقف المشرفة

لقیادات وأحزاب وقیادات سیاسیة ودینیة ومرجعیات مختلفة، أنها ساهمت بدرجة كبیرة جداً على تجاوز المحنة المذهبیة
والطائفیة، التي عُمل على تعظیمها وتكبیرها خلال العقد الماضي. هذا بالنسبة للإسرائیلیین سيء جداً، ولذلك هم علیهم أن یعملوا

إلى إعادة هذا الصراع الطائفي والمذهبي، وأنا أشرت في لیالي محرم أنهم سیعملون على ذلك الآن وخصوصاً بعد انتهاء
المعركة في طوفان الأقصى، لكن بحمد االله عز وجل وبفضل الوعي من جهة والحكمة والمواقف الحازمة التي صَدرت عن
مجموعة من القیادات السیاسیة والروحیة الكبیرة لطائفة الموحدین الدروز الكریمة في لبنان وفي سوریا وفي نفس الجولان

السوري المحتل، هذه المواقف وهذه البیانات وأیضاً ما عُبّر عنه في كثیر من الأحیان من الموقف الشعبي في الجولان من طرد
للقتلة الصهاینة المسؤولین الذین جاءوا الى الجولان، هذا ساعد على وأد الفتنة وعلى تعطیلها، وأیضاً ساعد على الدفاع في
مواجهة الإتهام الظالم للمقاومة، وأنا هنا من واجبي أن أشكر هذه القیادات السیاسیة والروحیة لهذه الطائفة الكریمة على هذا
الموقف. أیضاً في هذا السیاق، من واجبي بإسمكم جمیعاً أن نتوجه إلى عوائل الشهداء الذین استشهدوا في الجولان في هذه

الحادثة الألیمة، ونسأل االله سبحانه وتعالى لأهلهم الصبر والسلوان وأن یرحمهم جمیعاً.

 في حقیقة الأمر العدوان على الضاحیة هو لیس رد كما ادعى الإسرائیلي على مجدل شمس، كما قُلت هو جزء من الحرب
واحد. ثانیاً: نعم یُمكن هذا هو في سیاق دفع الثمن او الرد على جبهة الاسناد اللبنانیة، وهذا تكلموا به لاحقاً لأن هو یُرید أن
یُوظف، نتنیاهو لا یكفیه ان یُوظف قتل قائد بمستوى السید فؤاد فقط لأنه موضوع مجدل شمس، بل یُرید أن یُوظفه بالجبهة

الشمالیة، ویُرید أن یُوظفه بالرأي العام في مجتمعه، الذي یُحمله مسؤولیة الإخفاقات، فیرید أن یُقدم له انجازات، ولذلك لاحقاً
الاسرائیلیین تكلموا بصراحة وهذا صحیح، نعم هنا نحن ندفع ثمن جبهة إسنادنا لِغزة، ندفع ثمن إسنادنا لغزة وللشعب الفلسطیني
ولِتبنینا للقضیة الفلسطینیة ولدفاعنا على المقدسات هذا صحیح، وهذا لیس أول ثمن، في هذه المعركة ارتقى لنا حتى الآن المئات

من الشهداء المجاهدین والمدنیین، وبعض هؤلاء الشهداء من القادة الذین تكلمنا عنهم سابقاً، وقُلنا: هذا ثمن نحن نتقبله وندفعه،
والیوم السید فؤاد والشهداء معه في حارة حریك هو ثمن نتقبله وندفعه، لأننا في هذه المعركة دخلناها من موقع الإیمان، الإیمان
بانسانیتها، بأخلاقیتها، بأحقیتها، بشرعیتها، بكل معاییرها، وعندما ندخل الى هذه المعركة جمیعنا جمیعنا ولیس فقط الشهداء في
الخطوط الامامیة، في كل مكان الآن بالنسبة لنا نحن موجودون في لبنان وفي سوریا، جمیعنا كبیرنا وصغیرنا، قادتنا وكوادرنا

ومقاتلونا، عائلاتنا، بیئتنا، هذا الجمهور وكل جمهور المقاومة وكل حركات المقاومة، حزب االله وحركة أمل والحزب القومي
والجماعة الإسلامیة وكل الاطر الأخرى، نحن جمیعاً عندما قررنا الدخول وتساندنا وتعاوننا وتآزرنا في هذه المعركة، حملنا
دماءنا على كفوفنا على أكفنا كما قلت في استشهاد الحاج عماد، هذا حال الجمیع، یحمل دمه على كفه وكفنه على كتفه، یحمل

دمه على كفه وكفنه على كتفه، ولذلك نحن لم نفاجأ ولن نفاجأ بأي ثمن یمكن أن ندفعه، وهذه المعركة تستحق هذه الأثمان
الغالیة.

 بعض الناس حتى الآن حتى هذه اللحظة بعد عشرة اشهر من القتال ما زالوا یُناقشون ولم یستوعبوا جوهر هذا الصراع، حقیقة
هذه المعركة، لم یفهموا آفاقها حتى الآن ومخاطرها ونتائجها وتداعیاتها الإستراتیجیة والكبرى والتاریخیة، التي ستترتب على
الكیان أو على فلسطین ولبنان ودول المنطقة على ضوء نتائجها انتصاراً أو هزیمة، لا زالوا یعیشون بالزواریب وفي الآفاق
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الضیقة، أما حقیقة الأمر لا نحن أمام معركة كبرى تجاوزت فیها المسألة مسألة جبهات الاسناد، هناك معركة في غزة، هناك
معركة في جنوب لبنان، هناك معركة مفتوحة في الیمن وحتى في العراق، لأن كل هذا  یتزامن مع بعضه، تُقصف الحدیدة في

الیمن وتقصف جرف الصخر أمس أو أول أمس في العراق ویُقتل القائد اسماعیل هنیة في طهران ویُقتل القائد فؤاد شكر في
الضاحیة الجنوبیة، هذه لم تعد جبهات، بل هذه معركة مفتوحة في كل الجبهات، ودخلت في مرحلة جدیدة، لا یوجد شك بأن
العدوان على الحدیدة بعد العملیة النوعیة البطولیة لانصار االله والجیش الیمني في تل أبیب في مسیرة یافا، بعد اغتیال القائد

اسماعیل هنیة، هؤلاء حمقى هؤلاء الصهاینة، حقیقةً هم لا یرون أمامهم، هذا العُلو الذي تكلمت عنه الآیات القرآنیة، هذا
الاستكبار، هذا العُتو الذي یُعطل الدماغ ویُعطل العقل، یعني هؤلاء یتصورون أنهم یقتلون القائد اسماعیل هنیة في طهران

وإیران تسكت، لهجة بیان سماحة السید القائد(حفظه االله) أقوى وأشد حتى من بیانه وخطابه یوم العدوان على القنصلیة الإیرانیة
في دمشق واستشهاد القائد الحاج زاهدي أشد، إیران الجمهوریة الإسلامیة ما سمعناه من سماحة الإمام القائد بالبیان والخطاب،
من السید رئیس الجمهوریة، من قیادة الحرس، من وزارة الخارجیة، من كل المسؤولین الإیرانیین، الإیرانیون یعتبرون أنه لم
یتم فقط المس بسیادتهم، في القنصلیة الایرانیة في دمشق اعتبروا أنه قد تم المس بسیادتهم، قد تم المس بسیادتهم لأن السفارة

والقنصلیة جزء من الأرض الإیرانیة، أما عندما یتحدثون عن حادثة اغتیال القائد الشهید هنیة، هم یتحدثون عن المس بسیادتهم
وثانیاً المس بأمنهم القومي وثالثاً المس بهیبتهم ورابعاً وهذا یجب أن یفهمه الإسرائیلي الذي لا یزال  لا یفهم أنه تم المس

بشرفهم، وأنتم تعرفون ماذا یعني قضیة الشرف، الآن الغرب وما الغرب لا یفهمون بالشرف وما الشرف، ولكن لیفهموا، هذه
الأدبیات، مرة یقول انت مسست بسیادتنا هذا له حسابه، بأمننا القومي، بهیبتنا، لكن ماذا یقول له؟ أنتم مسستم بشرفنا، لأن القائد

الشهید هنیة كان ضیفنا وقتلتم ضیفنا، هذا في المشرق وخصوصاً في العالم الإسلامي هذا أمر مختلف وحساباته حسابات
مختلفة.

إذاً هذا العقل الاسرائیلي وعلى مجتمع هذا الكیان الذي فرح لأیام، لا شك أنهم فرحین ومنفوخین، أنه خلال ساعات نحن قتلنا
السید محسن بالضاحیة وقتلنا القائد الشهید هنیة بطهران وقبل كم یوم ضربنا الحدیدة بالیمن ولا یرون أمامهم. افرحوا واضحكوا
قلیلاً، اضحكوا قلیلاً وستبكون كثیراً، لأنكم لم تعرفوا أي خطوط حمر تجاوزتم وأي نوع من العدوان مارستم وإلى أین مضیتم

وذهبتم، ولذلك نعم نحن من أجل أن یعرف العدو والصدیق، نحن في كل جبهات الإسناد الآن دخلنا في مرحلة جدیدة مختلفة عن
المرحلة السابقة، وأیضاً یتوقف تصاعدها على سلوك العدو وعلى ردات فعل العدو. الیوم هو الذي یجب علیه أن ینتظر، أن

ینتظر غضب الشرفاء في هذه الأمة، ثأر الشرفاء في هذه الأمة، انتقام الشرفاء في هذه الأمة لكل هذه الدماء المظلومة.

هذا من جهة، وبالنسبة لِموضوع الموقف سنتكلم عنه في الختام. من جهة أخرى، طبعاً یجب أن نُؤكد أنه نحن أي هدف اغتیال
نُعطّل الهدف، بالنهایة الشهید نال ما أحب، لكن نحن نُعطّل الهدف. عادةً الهدف من اغتیال  القادة، سواءً كانوا فیها قادة

عسكریین، أمنیین، سیاسیین، جهادیین، فكریین، إلى آخره... المس بالجماعة  التي ینتمي إلیها هذا القائد، المس بإرادتها، المس
بعزمها، المس بقرارها وتصمیمها، الهدف هو إخافتها،  ضعضتها لِتتراجع، لِتتوقف، لِتضعف، لِتستسلم، لِتخضع، هذا عادةً هو

هدف عندما یقتلون قادتنا أو قادة  حركات المقاومة أو ما شاكل. ونحن حتى الآن، على كل حال حتى في داخل الكیان هناك كثر
من الناس  قالوا لنتنیاهو أنت الآن فرح، لكن إذا أنت تظن أن هذا یوقف المقاومة فهو لا یوقفها، یُضعف المقاومة  التجربة تقول لا

یضعفها وسندفع الثمن، حتى جزء من المراقبین والمحللین والمعلقین الصهاینة یفهمون هذه  الحقیقة، هذه حقیقة. الیوم مثلاً إذا
أخذنا حماس، حماس استشهد قائدها المؤسس أحمد یاسین، واستشهد قادة  كبار فیها، الشهید الرنتیسي وشهداء آخرون وشهداء

قیادات جهادیة، الشهید یحیى عیاش وآخرون وآخرون،  والآن هو یُراهن على قتل القائد الكبیر الجهادي الضیف(حفظه االله
ورعاه)، من أجل أن یُقدّم إنجازًا. حسنًا،  حماس كیف هو سیرها وخطها البیاني؟ الخط البیاني كان دائمًا تصاعدي، تكبر

وتتعاظم وتقوى وتحضر.  الجهاد الإسلامي، القائد المؤسس والأمین العام الأول الدكتور فتحي الشقاقي قتلوه، كیف هو الخط
البیاني  لحركة الجهاد الإسلامي؟ خط تصاعدي. هذا حزب االله، قتلوا قادتنا وقتلوا أمیننا العام وقتلوا قائدنا الجهادي  الكبیر الحاج

عماد مغنیة، وقتلوا وقتلوا وقتلوا، كیف هو خطنا البیاني؟ خط تصاعدي.  

إذًا التجربة تقول أنّ هذا الهدف لن یتحقق، لماذا لن یتحقق؟ لأنّ هذه الجماعة المُستهدفة هي جماعة مؤمنة  باالله وبالیوم الآخر
وبقضیتها وبخطها ورسالتها ومستعدة للتضحیة بأغلى ما لدیها وتنتمي إلى عقیدة وإلى  إرث ثقافي وتاریخي ووجداني هائل

یُزوّدها بطاقة روحیة ومعنویة هائلة وقدرة هائلة على تحمّل  المصاعب والمصائب والتضحیات والآلام، وإلا ما هو تفسیر صبر
عوائل الشهداء، ما هو تفسیر هذا  الصمود الأسطوري لأهل غزة ولأهل جنوب لبنان ولشعوب منطقتنا منذ 76 عامًا؟ هذا

التفسیر. بالنسبة لنا  ذات الشيء، كما قُلت، نعم، نحن ألمنا كثیرًا استشهاد السید فؤاد ولكن هذا لن یمس في إرادتنا ولا في عزمنا

ً ُ
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 ولا في قرارنا ولا في تصمیمنا ولا في مواصلتنا للطریق، بالعكس هذا سیزیدنا دائمًا كما كُنّا نقول مع القادة  الشهداء سابقًا،
سیزیدنا عزمًا وتصمیمًا وإرادةً ومضیا ولن یُبدّل شیئًا على الإطلاق، بالعكس هذا یجعلنا  نتمسك أكثر بصوابیة الخیار والقرار

الذي اتخذناه.  

هنا في هذا المجمع، الآن بعض الناس لأنهم لا یعرفون السید ولم یرون وجهه مثل كثیر من شهدائنا،  شهداؤنا الجهادیین هكذا،
یُعرفون بعد شهادتهم، السید محسن، السید فؤاد، كان یأتي أحیانًا في بعض اللیالي  إلى هذا المجمع أو إلى باحة عاشوراء

ویُشارككم ویُشارك الناس في هتافه وفي مشاعره وفي موقفه، والیوم  ونحن نخطب ونتكلم ونجتمع حول ضریحه هو كان یقف
معكم ویرفع یده معكم عندما كنا نقول للحسین( علیه السلام) في لیلة العاشر یا أبا عبداالله لو أنّا نعلم أنّا نُقتل ثمّ نُحرق ثمّ نُذرى في
الهواء ثمّ نحیا ثمّ نقتل  یُفعل بنا ذلك سبعین مرة أو ألف مرة ما تركتك یا حسین، كان السید فؤاد معكم صوته صادحًا ما تركتك یا

 حسین. 

ونحن نقول للسید فؤاد وهو أمامنا مُسجّى: أنت صدقت في الشعار والهتاف والبیعة وأدیت الأمانة ووصلت  إلى الحسین علیه
السلام، ونحن معك على هذا العهد، على هذا الطریق سنواصل.  

هم یُفكرون أیضًا أنّ هذا یؤدي إلى خلل في البنیة، نحن بحمد االله عزّ وجل لدینا من القیادات ومن أجیال  القیادات، الآن نحن لأننا
كبرنا مع بعضنا أنا أحكي أنا والإخوان یمكن نبقى نشعر أننا ما زلنا شباب، لكن  جزء كبیر من قیاداتنا كانوا بالستینیات

والخمسینیات وما شاكل - الذین كانوا شبابًا - والسید محسن بدأ بقتال  العدو عندما كان عمره عشرین سنة، واحد وعشرین سنة،
وهكذا قادتنا. نحن أي خلل، أرید أن أطمئن  خصوصًا بیئة المقاومة وجمهور المقاومة، إنّ شهادة أي قائد من قادتنا نحن نُسارع

إلى ملء هذه الفراغات،  بسرعة، بمن؟ بالقادة الجهادیین، بِتلامذة هؤلاء القادة، بِتلامذة الحاج عماد مغنیة والسید فؤاد شكر
والسید  مصطفى بدر الدین وهؤلاء الأخوة، نحن لدینا جیل ممتاز من القادة الجهادیین الذین یستطیعون أن یتولوا  المسؤولیات أیًا

تكن التضحیات التي تُقدّم.  

إذًا في حساب هدف العدو هذا الهدف لن یتحقق، والحاج محسن وصل إلى النتیجة التي كان یُریدها، لا  یوجد شك أنّه كان عاشقًا
للشهادة، أنا منذ عشرة أشهر أي من بدایات طوفان الأقصى أنا وهو على تواصل  یومي وعلى تواصل ساعاتي، لأنّه عملیًا كان

هو الذي یتولى الإدارة مع الإخوة في قیادات المقاومة في  الجنوب، یتولى الإدارة الیومیة للعملیات، ونلتقي أیضًا كُنّا ونجلس
ونتحدث طویلاً بین الحین والآخر. عندما  استشهد الشهداء القادة الأخوة الذین مضوا بعضهم كان متأثرًا من الناحیة النفسیة

والعاطفیة لأنّه كان یحبهم،  في إحدى الجلسات، انظروا هذا الرجل الصلب الشجاع، معروف السید فؤاد بتشكیلاتنا، الصلابة
والثبات  والقوة والمتانة والجرأة، لا یهتز، ولكن عندما یتحدث عن الشهداء وعن الشهادة یبكي، لا تستغربوا أنّ  إخواننا یبكون،
مهما كانوا شجعانًا وصلبین یبكون، لماذا یبكون؟ قال لي: یا سید معقول الآن أنا سأبقى هنا  وأدیر من هنا، هو دائمًا كان یطلب
عملیة استشهادیة، أغلب الاستشهادیین الذین تُشاهدون صورهم بعملیات  المقاومة أغلبهم هو ربّاهم، هم تلامذته، هم رفاقه، هم
شباب وهو علمهم بالمساجد وجمعهم وجلس معهم  وإلى آخره، ودائمًا یشتاق إلیهم ودائمًا یتحدث عنهم، أنه معقول أنا في نهایة
المطاف أنا أموت على الفراش،  أنا أموت بجلطة، كیف هذا؟ هذه روحه. وبالتالي الیوم أنا مثلاً وكثر من الإخوان یقولون ما

الوضع النفسي  والعاطفي لِفلان أو لفلان أو لإخوانه أو لرفاقه، لا بالعكس، نحن نغبطه على هذه الشهادة، واقعًا هي أمنیته،  هي
غایته على المستوى الشخصي، وهي أمنیة وغایة الكثیر من هؤلاء المجاهدین الشرفاء الذین یتطلعون  إلى ما عند االله ویثقون

بوعد االله عزّ وجل. ولِعلّه آن الأوان أن یلحق بإخوانه المجموعة الأولى التي بدأت،  أنا شاهدت بالصور التي نشروها واحدة من
الصور وهو یقف السید فؤاد بالمنتصف وعلى یمینه السید  ذوالفقار وعلى شماله الحاج عماد، هؤلاء الأخوة الثلاثة كانوا سویًا
منذ البدایات، الآن هناك بعض الرفاق  لهم ما زالوا على قید الحیاة حفظهم االله تعالى، لكن هذه واحدة من أهم النواة الأولى في

مقاومتنا.  

طبعًا تاریخ طویل الوقت لا یتسع، لأنّه إذا نُرید أن نتحدث عن السید فؤاد نحتاج إلى ساعات، وإن شاء االله  نحن سنقیم احتفال
مناسبة وذكرى وتكریم لهذا الشهید القائد ونتحدث عنه بالتفصیل، وأكتفي بالنبذة التي تمّ  توزیعها. السید فؤاد هو من الرعیل

الأول، من الجیل المؤسس، من المقاتلین الأوائل، قاتل في خلدة وقاتل  في الأوزاعي، في المجموعات الأولى التي قاتلت، من
المؤسسین الأوائل لِمجموعات المقاومة الإسلامیة في  لبنان، أدار الكثیر من العملیات في الجنوب وخصوصًا العملیات النوعیة

دون الدخول الآن في التفاصیل،  وإلى شهادته كان دائمًا في قیادة المقاومة، في موقع الإدارة، في موقع التخطیط، في موقع
التنفیذ، في موقع  بناء القدرات، من أهم القدرات التي تتمتع بها المقاومة الیوم كانت من بناء السید فؤاد، خصوصًا في مرحلة

 التعاون مع الشهید القائد الحاج عماد وبعد استشهاد الحاج عماد بالخصوص، السید فؤاد لِیعرف العالم هو  صاحب تاریخ كبیر في

ً
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تولي المسؤولیات وما كان عنده مشكلة، أول مرة صار هناك مسؤول عسكري  مركزي في حزب االله كان السید فؤاد، ولاحقًا
انتقل إلى مسؤولیات أخرى، أینما كان یُطلب منه أن یكون  كان یكون، لم یكن عنده أي تحفظ على الإطلاق، هو كان مسؤولاً

عسكریًا مركزیًا وترك المسؤولیة  المركزیة، وتعرفون عندما تحدثنا مثلاً عن بعض الشهداء مثل الشهید أبو طالب قلنا من
الأخوة الذین ذهبوا  إلى البوسنة وبقوا سنة وسنتین في البوسنة، الیوم نُرید أن نكشف أنّ قائد فریق حزب االله الذي ذهب إلى

 البوسنة والذي كان منه الشهید أبو طالب وكان منه الشهید علاء الذي نُسمیه علاء البوسنة، كان القائد  والمدیر والمسؤول عن
هذا الفریق وتواجد معهم لمدة طویلة في البوسنة هو السید فؤاد، عندما ذهب لنصرة  المظلومین المستضعفین المهددین بالذبح

والمجازر المهولة في البوسنة، ترك لبنان وذهب إلى البوسنة، ثمّ  عاد لیتحمل كامل المسؤولیات. 

  لا نستطیع الآن أن نتحدث مثل قلت لكم سابقًا أنه عادة مُحرج، یعني من جهة تُرید أن تُنصف هذا القائد  المجاهد وتتحدث عن
إنجازاته ومن جهة أخرى لا تستطیع أن تكشف عن هذه الإنجازات وعن حقیقة  الأمور لأنّنا ما زلنا في قلب المعركة وقد یستفید

العدو، یستفید معلوماتیًا ومعنویًا وإلى آخره من الحدیث عن  هذه الإنجازات.  

في كل الأحوال الحدیث عن السید محسن طویل نأتي إلیه في وقت آخر، نصل إلى الموقف الأساسي  والأخیر. 

الآن ماذا؟ أولاً: قُلت أننا دخلنا في مرحلة جدیدة، الضغط على كل الجبهات من أجل أن تستسلم المقاومة في  فلسطین هي لن
تستسلم، هذا موقف قیادات حماس بعد شهادة القائد هنیة واضحة، لأنّ هدف نتنیاهو هو أن  حماس في غزة تأتي وتقول له تفضل

ها هم الأسرى وهذا سلاحنا وقم بما ترید في غزة وخطط للیوم التالي  ونحن استسلمنا، هذا لیس واردًا على الإطلاق، لا
الاستسلام في غزة ولا الاستسلام في لبنان ولا الاستسلام  في الیمن، هذا غیر وارد على الإطلاق، وكل الضغوط التي تُمارس

الآن على إیران وعلى بقیة جبهات  الإسناد تحت عنوان التعقل، هذا المجتمع الدولي أین هو؟ حیث أنه یومیًا لم تتوقف المجازر،
الذي هو یتحدث عن قتل  الأطفال، أكبر مشهد وفیلم نفاق ودجل وعلو وإستكبار شهده العالم هو مشهد  نتنیاهو یخطب في

الكونغرس والأمیركیون یُصفقون له، هل یوجد كذب أكبر من  هذا؟ هل یوجد دجل اعظم من هذا؟ هل یوجد نفاق أكبر من هذا؟
هل یوجد تضلیل  أكبر من هذا؟ كل هذه الضغوط لن تنفع، إذا كان یوجد من یهتم في هذا العالم أن لا  تذهب المنطقة إلى ما هو

أسوأ وما هو أكبر، علیهم جدیاً أن یضغطوا ویُلزموا  "إسرائیل" بِوقف عدوانها على غزة، لا یوجد كلام آخر، لو قتلتم من قتلتم،
ودمرتم ما  دمرتم وأعلنتم حرباً هنا وهناك، وذهبتم إلى أبعد الحدود وتجاوزتم كل الخطوط  الحمراء بِمعزل عما نفعل نحن، لن

یكون هناك حل سوى بوقف العدوان على غزة،  هذا أولاً، ثانیاً: نحن یجب أن نفصل بین موضوعین، أمس والیوم انا طلبت من
 الإخوة في الجنوب أنه یجب أن نبقى هادئین كي نقدر ان نستوعب الجو، لدینا تشییع  لشهیدنا ویجب أن ندرس موقفنا بشكل جید،
ولذلك أمس والیوم كان هناك هدوء،  سوى بعض الخروقات، یجب ان نفك بین أمرین، العودة الى العمل بشكل طبیعي  في جبهة

الاسناد اللبنانیة، وهذا سیعاد إلیه منذ صبح الغد إن شاء االله،  سنعود كما  كُنا قبل إستشهاد السید فؤاد، ورتبنا إدارتنا وقیادتنا وكل
شيء من هذا القبیل، ولا  مشكلة لدینا على الإطلاق وسنعاود هذا العمل الإسنادي، هذا لا علاقة له بالرد على  إغتیال السید فؤاد،
غداً عندما ستسمعون أننا إستهدفنا مواقع ودبابات وآلیات وقتلنا  جنود، هذا لا علاقة له في الرد على السید فؤاد، ولیس في إطار

الرد على السید  فؤاد، ولیس رداً أولیاً على إغتیال السید فؤاد، هذا إستمرار في المعركة الطبیعیة  التي كان إستشهاد السید فؤاد
أحد أثمانها الكبیرة. 

العنوان الثاني، ولكن هذا لیكون بالعلم وواضح، العنوان الثاني هو رد على هذه  الجریمة، هذه الجریمة التي صنفتها، الاعتداء
على الضاحیة، قتل المدنیین من نساء  وأطفال، وقتل واغتیال القائد الجهادي الكبیر السید فؤاد شكر، هذا بالنسبة لنا لِكل  من

یُناقشنا في العالم ویتصلون بنا ویتكلمون وما شاكل، هم یعلمون أن المقاومة لا  یمكن إلا أن ترد، هذا محسوم ولا نقاش فیه، كل
النقاشات التي تحصل هي یا  إخوان إعملوا، إنتبهوا، أنظروا، رد الفعل أن یكون محمولاً ومقبولاً ولا أعرف ماذا..  الخ،

ویحاولون أن یُقزموا ویُصغروا العدوان وحقیقة العدوان الذي حصل علینا،  على لبنان وعلى الضاحیة وعلى الناس هنا في
الضاحیة، وعلى المقاومة.

 أنا الیوم  لا أُرید أن أتكلم خطابات وإنشائیات بل سأكتفي بجملة واحدة، على العدو ومن خلف  العدو أن ینتظر ردنا الآتي حتماً
إن شاء االله، على العدو ومن خلف العدو أن ینتظر  ردنا الآتي حتماً إن شاء االله، لا نقاش في هذا ولا جدل، وبیننا وبینكم الأیام

واللیالي  والمیدان، الیوم منذ اغتیال الحاج السید محسن والآن بعد اغتیال القائد الحاج هنیة  تعرفون أن الكیان في أقصى درجات
الاستنفار، سلاح الجو في أعلى درجات  الاستنفار، الجیش، حجزوا الاحتیاط ومنعوا الاجازات، أخلوا هذه رامات دایفید  التي
أظهر صورها الهدهد، هم أخلوها، یتم إخلاء الآن في عكا وحیفا وأماكن أخرى، فتحوا  الملاجئ، والآن هم فتحوا مشكلاً مع
الجمیع، هم لا یعرفون الآن من أین سیأتي  الرد، من شمال فلسطین، من شرق فلسطین، من جنوب فلسطین، سیأتي هذا الرد

ً ً ً
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 متفرقاً أو متزامناً، "إسرائیل" لا تعرف إلى أین هي ذاهبة، في كل الأحوال أقول  للإخوة والأخوات ولجمهور المقاومة لأن طبعاً
هناك من هو مستعد لیعمل على  إضعاف المعنویات، هؤلاء السفلة، السافهون والسفلة، ینتظرنا على الساعة "أین  ردیتم وماذا

فعلتم ومتى تریدون الرد" هؤلاء دعوهم جانباً، هؤلاء أصلاً  لیسوا بشراً لیُحسبوا في حسابات البشر، لأن طوفان الأقصى كشف
عن مستوى من  الناس كشف أنهم لیسوا بشراً، وإنما شيء آخر على المستوى الأخلاقي والنفسي،  هذه المقاومة، محور المقاومة

الیوم الجدید فیه منذ سنوات طویلة وهذا یجب أن نحفظه  جمیعاً، هو یُقاتل بغضب وبعقل، یُقاتل بغضب وبحكمة وبشجاعة
وبجرأة ویملك  القدرة، ولذلك نحن الذین نَمشي ونختار، لا أقول نحتفظ لأنفسنا بحق الرد في  الزمان والمكان المناسبین، كلا،

أبداً، نحن سنرد، هذا محسوم، وعلیهم أن ینتظروا،  وعلیهم أن ینتظروا، الأیام واللیالي والمیدان، بالنسبة إلینا كما كُنا نقول سابقاً
الآن  القرار في ید المیدان، والمیدان هو الذي یعرف ظروفه وفرصه ونحن نبحث عن  ردٍ حقیقي، ولیس عن ردٍ شكلي، كما

یُحاول البعض أن یُفلسف الأمور، بل نحن نبحث  عن ردٍ حقیقي وعن فرصٍ حقیقیة، وعن ردٍ مدروس جداً، وأكتفي بهذا
المقدار.

 في  كل الأحوال، نحن وإیاكم إن شاء االله سنواصل درب هذا القائد العزیز والحبیب،  سنواصل درب كل هؤلاء الشهداء القادة،
دمهم یزیدنا مسؤولیة، یجعل الحمل أثقل،  یجعل الأمانة أكبر، ألیس كذلك؟ أما العدو وما زلنا نحن في أیام محرم وزینب  وأخوات
زینب، تُسبى من بلد إلى بلد لتمثل بین یدي یزید قاتل الحسین(علیه  السلام)، لتقول له ونحن نقول للصهاینة، إذا كنتم تُریدون من
خلال قتل القادة  وترهیب الناس وقتل الرجال والنساء والأطفال أن تُسقطونا وأن تمحوا ذكرنا وأن  تُنهوا معركتنا، أنتم مُشتبهون،
نقول له كما قالت سیدتنا زینب(علیها السلام): "فكِدْ كیدَك، واسْعَ سعیَك، وناصِبْ جهدك"، إذهب وإفعل ما شئت یا نتنیاهو، أنت
 والأمیركیین الذین هم بظهرك، بایدن أو هاریس أو ترامب أو أیاً یكن، الأمیركیون كلهم مثل بعض یا إخوان، كلهم مثل بعض،
"فكِدْ كیدَك، واسْعَ سعیَك، وناصِبْ جهدك، فوَ االلهِ لا تمحو ذِكْرَنا، ولا تُمیت وحیَنا، ولا تُدرِكُ أمَدَنا، ولا تَرحضُ عنك عارها،
وهل رأیك الا فَنَد  (هذه هي خططك؟)  وأیَّامك الا عدد، وجمعُكَ الا بَدَد"، هذا  الجمع إن شاء االله سَیُبدده االله ورجال االله في كل

المیادین.

لِشهیدنا لا نَقول وداعاً بل  نَقول إلى اللقاء، إلى اللقاء مع إنتصار الدم على السیف، إلى اللقاء في الشهادة، إلى  اللقاء في جوار
الأحبة، والسلام علیكم ورحمة االله وبركاته.  

 
 


